



VOYAGE - ECHANGE

BOUSSE (Sarthe) - LEUILLY - sous - COUCY (Aisne)

R. DENJEAN

*

Deux camarades, deux instituteurs, MOUY de Bousse (Sarthe) et Quevieux de Leully (Aisne) s'étaient mis en rapport par l'intermédiaire d'ALZIARY, en vue d'une correspondance interscolaire. Ainsi les deux écoles Bousse et Leully ont échangé des lettres pendant une année scolaire.

Et si nous envisagions un voyage-échange ? s'étaient dit les deux maîtres, voilà qui couronnerait admirablement une fructueuse année d'échange de correspondance !

LE FILM DU VOYAGE - ECHANGE

Samedi 16 juillet, les élèves de Leully quittent leur village de l'Aisne. Ils arrivent au Mans où Mouy les attend. Visite du Mans et de Bousse. Des voitures sont là pour venir chercher les correspondants. Les voici sur la place de l'église de Bousse, où les parents et petits amis les attendent impatiemment. On fait vite connaissance et chacun repart avec son correspondant.

Dès le lendemain, les petits élèves de Leully prennent contact avec le milieu local. C'est jour de fête, et les fêtes villageoises apportent un grand enseignement. L'Amicale laïque offre un goûter en l'honneur des petits amis.

Lundi, excursion d'une centaine de kilomètres dans le département de la Sarthe. Visites des poteries de Malicorne, de l'Abbaye de Solesmes, de Sablé, du Prytanée et du Zoo de La Flèche, du château de Lude ... etc ...

Mardi on apprend ensemble des danses folkloriques, on joue, on se lime davantage.

Mercredi 20, les deux groupes, Bousse et Leully quittent Bousse, pour le retour.

Arrivée à Paris. Avec un guide du Centre d'Accueil, les enfants visitent la capitale : la Tour Eiffel ... on emprunte le métro ... Quel monde nouveau découvrent les petits campagnards.

On termine au Zoo de Vincennes. On est hébergé au Centre d'Accueil. On gagne l'île de la Cité, on visite Notre-Dame, la Sainte-Chapelle, la Conciergerie, on voit les quais de la Seine, et on quitte Paris le soir pour Leully. Là, même réception enthousiaste de la part des parents d'élèves.

A Leully même contact avec le milieu, excursion : le Chemin des Dames, rempli de souvenirs douloureux de la Grande Guerre, écluse électrique, Laon et ses remparts, et sa cathédrale ... Cocy-le-Château, le carrefour de l'Armistice de Rethondes etc ...

Un jour, on visita une grande ferme du soissonnais. Les petits sarthois peuvent comparer ainsi les fermes industrielles de l'Aisne avec les petites exploitations familiales de chez eux. Quels enseignements ?

Lundi 25 juillet : départ des sarthois. Des pleurs sur le quai de la gare de Soissons où bon nombre de parents sont venus.

Dix jours donc de vie en commun, dix jours enthousiasmants au possible. Mouy et Quevieux pouvaient être satisfaits, leur premier voyage-échange avait réussi à 100 pour 100.

UNE MOISSON EXTRAORDINAIRE

Un enrichissement indéniable par les " choses vues et entendues " sur place. Quels manuels d'histoire et de géographie peuvent apporter une telle moisson, une telle joie de découvrir ... ? On s'est promené et ça compte dans l'esprit des enfants. On a pris le train dans la petite gare et on a admiré, un peu ahuri, les " champs immen-

ses " des voies des grandes gares parisiennes. On a pris le métro... On a feuilleté les pages d'une histoire vivante : Notre-Dame, la Sainte Chapelle, la Conciergerie, le carrefour de l'Armistice, les champs de bataille, les châteaux de Luze et de Coucy.

On a feuilleté les pages d'une géographie réelle : la Sarthe et ses ressources, le Soissonnais et sa terre fertile, la Seine à Paris, la vie des paysans dans les diverses régions.

Partout les enfants ont touché du doigt le vrai travail des hommes.

DES CONTACTS HUMAINS

La vie en famille puisque les enfants étaient hébergés chez leurs correspondants, les contacts entre enfants de régions différentes, sont des enseignements qui apportent quelque chose de nouveau dans le comportement des enfants. Les sentiments affectifs se développent davantage et ils sont à la base d'une meilleure compréhension, et d'une fraternelle collaboration humaine.

Et que dire de l'enthousiasme que ces contacts créent dans les deux villages. Les parents eux-mêmes sont pris au jeu. Les familles entreront en relation dans l'avenir, se rendront probablement visite à tel point que certains adultes sont allés dire aux maîtres : " Alors, à quand un voyage-échange de parents ".

Les municipalités, si réticentes soient-elles se voient obligées de ne pas ignorer de telles opérations de " jumelages ". Dame, les parents des

élèves sont des électeurs et les enfants deviendront un jour électeurs à leur tour. La Presse, toujours avide, est là d'ailleurs dans chaque région pour faire toute une propagande à laquelle les élus ne restent jamais insensibles.

LE FINANCEMENT

1 400 NF pour chaque école pour un voyage de quelque 200 km et pour 25 élèves. C'est l'argent qui est le plus difficile à trouver. La coopérative doit prendre en charge les dépenses, et pour cela elle doit oeuvrer pour avoir des recettes, Fêtes, Kermesses, séances de cinéma, séances récréatives... et toutes autres manifestations coopératives que vous connaissez.

Nous reviendrons un jour prochain, sur les recettes que l'on peut faire pour enrichir une coopérative.

De toutes façons il convient de faire participer les parents au financement de l'expérience.

Les familles ont ainsi la satisfaction d'avoir leur part dans la réussite du Voyage-échange.

MOUY et QUEVREUX ont réussi à créer un climat nouveau dans leurs écoles, une communauté enthousiasmante dans leurs villages. Ils ont apporté la preuve indéniable de la vitalité de l'Ecole Moderne.



UN CADEAU !

Pour chaque nouvel abonnement B.T. que vous aurez pu recueillir, vous avez droit en retour à 10 B.T. (en noir) ou 5 B.T. (en couleur) au choix

et GRATUITEMENT